



Comunidad Autónoma de Aragón

El Presidente

Zaragoza, 22 de Septiembre de 2020.

Queridos Open Government Partnership Co-chairs:

Como presidente y máximo representante de la comunidad autónoma de Aragón quiero expresar el interés genuino de todos los aragoneses por formar parte de la sección local de la Alianza de Gobierno Abierto. Somos una región situada en el norte de España con una población de más de 1,3 millones, y cuyos habitantes son conocidos por su carácter honesto y acogedor, aunque también por su determinación y tenacidad. Somos, además, gente directa y convencida de que el progreso sólo será posible si trabajamos unidos, no en vano Aragón es tierra de pactos, ha sido gobernada casi siempre por coaliciones y nuestro parlamento ha sido un ejemplo de diversidad y pluralidad; de ahí nuestra motivación por formar parte de la red internacional Open Government Partnership.

El compromiso del Gobierno de Aragón con la defensa de los principios incluidos en la Declaración de Gobierno Abierto es máximo. Desde 2008 trabajamos activamente para lograr su integración y difusión dentro de nuestro territorio, pero también impulsándolos a nivel nacional a través de diferentes redes y organismos de los que formamos parte activa.

Por ello, integrar Aragón en OGP Local es fundamental para el desarrollo de la gestión y fortalecimiento de nuestro compromiso con la transparencia, la integridad pública y la participación ciudadana. Deseamos formar parte de una cultura global que capacite a los ciudadanos, y promueva los ideales de un gobierno accesible y participativo del siglo XXI y para ello nuestra pertenencia a OGP resulta clave.

### **Nuestros retos: la despoblación y la población infrarrepresentada**

Aragón cuenta con una idiosincrasia territorial compleja. Se trata de un territorio extenso (más grande que Países Bajos) pero escasamente poblado y fuertemente envejecido, con una capital, Zaragoza, que concentra al 50% de sus habitantes. El 22% de nuestros ciudadanos es mayor de 65 años y la densidad de población de algunas de nuestras comarcas es propia de desiertos demográficos (10hab/km<sup>2</sup>). Una dispersión de la población que se traduce en más de 600 municipios de menos de mil habitantes, de los cuales, 77 están gobernados de forma directa, sin mecanismos de representación, a través del régimen de concejo abierto. Este contexto territorial define una de nuestras líneas prioritarias de actuación ya que, como saben, la despoblación constituye todo un reto para la participación efectiva de la ciudadanía en las políticas públicas y la integración de los principios de Gobierno Abierto.

En este sentido, nuestro trabajo también está fuertemente orientado a lograr una mayor integración de los colectivos actualmente infrarrepresentados en nuestro sistema democrático: niños, jóvenes, mujeres, personas con discapacidad, con dificultades de comprensión lectora o en riesgo de exclusión social. Personas que hoy encuentran múltiples barreras para ejercer una participación plena.

## **El presente, el futuro**

La gobernanza digital es, tal y como nos ha recordado la pandemia sanitaria actual, un reto mayúsculo que debemos afrontar. Pero también es una gran oportunidad para evolucionar y mejorar políticas que no podemos, ni debemos, dejar escapar. La distancia social que vivimos en España a causa del coronavirus nos empuja a reforzar todavía más la presencia digital de nuestros equipos para garantizar la participación de nuestros ciudadanos en la toma de decisiones públicas a todos los niveles. Y especialmente, de aquellos tradicionalmente excluidos y con dificultades de conexión digital.

Para ello, trabajamos de forma colaborativa con otras administraciones en el acercamiento de las instituciones tanto a los entornos no digitalizados como a aquellos colectivos con importantes barreras para ejercer su participación. Una línea de trabajo que ya es una realidad gracias a proyectos digitales como *Gobierno Fácil*, dedicado a facilitar el acceso a personas con dificultades de comprensión lectora; *Open Kids* enfocado a la participación infantil; y *Aspasia*, destinado a disminuir la brecha de género existente en el ámbito del diseño de políticas públicas participativas.

## **Un gran equipo**

En Aragón creemos en el trabajo en equipo y en la fortaleza de nuestro carácter para salir reforzados ante retos complejos. Sin duda, el contexto de crisis actual y los retos de gobierno abierto que nos atañen exigen un compromiso común por parte de los múltiples actores sociales implicados en la participación ciudadana.

Desde el Gobierno de Aragón, tanto mi equipo directo como las direcciones generales de los diferentes departamentos de gobierno, colaboramos diariamente para garantizar el mayor nivel de transparencia y de implementación de los principios de gobierno abierto en Aragón. Sabemos que una mayor transparencia redundará en una mejor gestión de los retos por parte de las instituciones y de la ciudadanía, y muy especialmente en situaciones de crisis como el que nos afecta hoy. Por ello, nuestro equipo ha estado especialmente dedicado a garantizar el mayor nivel de transparencia durante estos últimos meses de emergencia sanitaria en nuestro territorio. En este contexto también hemos querido canalizar la energía social a proyectos colaborativos a través de *Frena la Curva*, la plataforma de innovación abierta promovida desde el *LAAAB (Laboratorio de Gobierno Abierto de Aragón)* que acabó impactando en 22 países y que es, quizá, la mejor evidencia de nuestro compromiso con la participación y la innovación social.

Por otro lado, colaboramos habitualmente con la Federación Aragonesa de Municipios, Comarcas y Provincias, apoyando los procesos participativos en las entidades locales; y con los diferentes organismos de la sociedad civil implicados en la integración de los colectivos vulnerables. Entre ellos, destaco la Plataforma del Tercer Sector, una institución de referencia en el ámbito de la acción social que engloba a la mayoría de organizaciones sociales de nuestra región, con la que presentamos esta candidatura conjunta a OGP Local.

### **Trabajo colaborativo**

Sin duda, todavía nos queda mucho por avanzar por lo que formar parte de OGP nos permitirá acceder a otras experiencias locales capaces de impulsar la integración de los principios de gobierno abierto en nuestro territorio. El trabajo colaborativo junto con las mentorías, formaciones y acompañamiento proporcionado por la alianza resultarán fundamentales para abordar con más recursos y conocimiento nuestras políticas de gobernanza digital, y en concreto de gobernanza digital inclusiva.

Por otro lado, la experiencia acumulada en Aragón puede enriquecer las prácticas desarrolladas por otras instituciones especialmente interesadas en mejorar su transparencia, el derecho de acceso a su información pública, o los procesos de participación ciudadana. Creemos que *Visual Gob*, la herramienta que monitorizará la acción de gobierno en tiempo real atendiendo a la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, o *Codiseño de Servicios Públicos*, que incorpora la inteligencia colectiva para repensar los proyectos del gobierno, pueden ser iniciativas de interés para otras instituciones.

Integrar los principios de gobierno abierto en una comunidad autónoma como Aragón es complejo y requiere de un equipo comprometido y dispuesto a evolucionar con otras entidades e instituciones. La experiencia nos dice que en el Gobierno de Aragón contamos con un equipo así, preparado para formar parte activa de OGP e incorporar, también con algo de nuestra característica cabezonería, nuevos procesos y políticas que favorezcan la participación plena de nuestros ciudadanos.

Atentamente,

Javier Lambán Montañés